

## Élections à l'EUA : « Contribuer à une politique européenne ambitieuse pour l'ESR » (M.Tuñón de Lara)

News Tank Éducation & Recherche -  
Riga - Actualité n°394386 - Publié le 10/04/2025 à 12:08

Imprimé par Xavier Teissedre - abonné #13929 - le 10/04/2025 à 21:53



Manuel Tuñón de Lara - © D.R.

« Rejoindre le Board de l'EUA (European University Association), c'est contribuer activement à une politique européenne ambitieuse pour l'enseignement supérieur et la recherche. Je me sens motivé, engagé et en confiance, d'autant plus que je connais bien certains membres actuels du Board et que je crois en la dynamique collective en cours », indique [Manuel Tunon de Lara](#), ancien président de l'Université de Bordeaux et de France Universités, à News Tank le 10/04/2025, à l'occasion de son élection au Board de l'association européenne des universités.

Il le rejoint aux côtés de trois autres membres élus, à l'occasion de l'assemblée générale de l'EUA, qui a lieu en amont de la conférence annuelle de l'association se déroulant les 10 et 11/04 à Riga (Lettonie) :

- Angelika Epple, rectrice de l'Université de Bielefeld (Allemagne),
- Gregor Majdič, recteur de l'Université de Ljubljana (Slovénie),
- et Ivanka Popović, professeure et ancienne rectrice de l'Université de Belgrade (Serbie). Cette dernière entame son second mandat au sein du Board.

Manuel Tuñón de Lara indique « souhaiter s'inscrire dans la continuité de la politique menée par le Board, mais également apporter [son] énergie pour défendre une Europe forte dans la recherche et l'éducation, pour qu'elle pèse sur le plan international. L'EUA doit rester le levier de l'influence au niveau des instances européennes, mais aussi l'interface avec d'autres universités du monde, notamment aux États-Unis au vu de la situation actuelle ».

## « L'avenir de l'ESR en Europe repose sur une stratégie européenne »

« Avant d'être président d'université, indique Manuel Tuñón de Lara, j'ai été vice-président en charge des relations internationales, j'ai également une double nationalité, espagnole et française. A fortiori, après avoir présidé différentes universités à Bordeaux et conduit le processus complexe de fusion de ces universités, ma conviction profonde est que l'avenir de l'enseignement supérieur et de la recherche en Europe repose sur une stratégie européenne ».

Selon lui, la montée en puissance de la compétition internationale, l'essor « impressionnant » de la Chine, la manière dont les hiérarchies académiques traditionnelles ont été bousculées et, aujourd'hui, la situation des États-Unis en matière de science, qui est « préoccupante », « renforce l'idée que l'échelle pertinente pour défendre et faire progresser nos systèmes d'enseignement et de recherche, c'est l'Europe ».

*« L'EUA est une structure qui embrasse très largement les établissements, il y a 900 membres, de grands et de petits pays européens. Si on veut vraiment défendre l'enseignement supérieur, la recherche et l'innovation à l'échelle continentale, l'EUA est incontournable. C'est l'opportunité de créer des alliances, de rencontrer les conférences de recteurs... L'association me semble être aujourd'hui le bon levier pour peser dans les politiques européennes ».*

## « Défendre les principes d'éducation, de liberté académique et la recherche d'excellence »

« Dans la situation géopolitique actuelle, il faut défendre les principes d'éducation, de liberté académique et la recherche d'excellence », déclare Manuel Tuñón de Lara.

Selon lui, l'EUA est également le bon niveau pour défendre ces principes. L'association a, par exemple, joué un « rôle majeur » dans le soutien des universités pour gérer les conséquences du conflit en Ukraine. « Lorsque j'étais président de France Universités, c'est l'EUA qui m'a permis de me mettre en contact avec les universités ukrainiennes grâce à Krasp (Conférence des recteurs polonais) ».

« Nous sommes toujours embêtés par la dichotomie recherche et éducation au niveau de l'UE car elles sont intimement liées, et il est fondamental que la compétitivité européenne passe par la défense de ces deux piliers ».

*« Il faut également garder l'ambition collective de la recherche, en faisant en sorte que tout le monde soit représenté. Dans certains pays européens aujourd'hui, les universités peuvent parfois avoir des difficultés à défendre leur liberté académique ou le financement de la recherche... L'EUA joue et doit jouer un rôle important sur le plan de ces valeurs. Je suis convaincu que l'excellence est répartie sur l'ensemble du continent, et qu'elle doit irriguer les écosystèmes régionaux. L'Europe de l'innovation doit s'appuyer sur l'Europe de la recherche et de l'éducation ainsi que sur sa jeunesse ».*

## « L'EUA doit défendre les alliances, sans se limiter à ce cercle »

Manuel Tuñón de Lara fait part à News Tank de ses priorités spécifiques pour son mandat au Board :

- Lien avec les alliances : « Beaucoup d'universités sont fortement engagées dans les alliances. Il faudra être attentif à ce que l'EUA défende ces réseaux structurants sans pour autant se limiter à ce cercle : elle doit rester représenter tous les établissements, tout en favorisant des synergies fortes avec les projets d'alliance ».
- Santé et mobilité : « En tant que médecin, je suis particulièrement sensible à la question de la santé. Les politiques sont nationales, mais il y a des enjeux communs en matière de formation, notamment en passant par les hôpitaux universitaires et la circulation des étudiants. L'EUA pourrait jouer un rôle renforcé dans ces domaines et je porterai cette idée ainsi que d'une manière plus générale les thématiques de santé et de bien être ».
- Coopérations transfrontalières : « Certaines universités ont développé des collaborations très intéressantes à travers les frontières. Là aussi, l'EUA peut structurer ces initiatives et les faire remonter au niveau politique ».

## La France à l'EUA : « Il faut maintenant amplifier ce mouvement »

Interrogé sur l'engagement des universités françaises dans l'EUA, l'ancien président de l'Université de Bordeaux indique que « la France a toujours été présente dans l'EUA, mais souvent de manière inégale. Jusqu'à récemment, les établissements français étaient encore peu engagés. Ce manque d'appétence s'explique par plusieurs facteurs : barrière de la langue, poids du rapport à l'État central, faible perception de l'impact des politiques européennes sur les structures nationales... »

Toutefois, « les alliances européennes ont changé la donne ».

*« Elles ont été un déclencheur pour de nombreux établissements, qui ont saisi l'opportunité de porter des projets européens ambitieux. Aujourd'hui, tous les membres français de l'EUA sont aussi membres d'une alliance. Quelque chose s'est passé. Il faut maintenant amplifier ce mouvement. Beaucoup de petites structures, prises dans leur écosystème local, n'ont pas encore fait de l'Europe une priorité. Et pourtant, l'espace européen est naturel pour nombre d'entre nous. Il faut maintenant aller plus loin : construire une véritable politique autour de ces dynamiques ».*



## Manuel Tunon de Lara

---

**Membre du CA (Board) @ European University Association (EUA)**

**Professeur des universités - praticien hospitalier @ Université de Bordeaux**

---

### Parcours

|                               |   |
|-------------------------------|---|
| Depuis avril 2025             | <a href="#">European University Association (EUA)</a><br>Membre du CA (Board)                   |
| Depuis 1996                   | <a href="#">Université de Bordeaux</a><br>Professeur des universités - praticien hospitalier    |
| Décembre 2020 - décembre 2022 | <a href="#">France Universités</a><br>Président   |
| Janvier 2014 - janvier 2022   | <a href="#">Université de Bordeaux</a><br>Président   |
| 2010 - 2022                   | Fondation Bordeaux Université<br>Vice Président   |
| Décembre 2018 - janvier 2021  | <a href="#">France Universités</a><br>Président de la commission des questions de santé         |
| 2008 - 2014                   | Université Bordeaux Segalen (Bordeaux 2)<br>Président   |
| Janvier 2008 - décembre 2013  | Université Bordeaux II<br>Président   |
| 2003 - 2008                   | Université Bordeaux Segalen (Bordeaux 2)<br>Vice-président chargé des relations internationales |
| 2000 - 2007                   | Université Bordeaux II<br>Vice Président relations internationales                              |

### Établissement & diplôme

|             |   |
|-------------|---|
| 1992 - 1995 | Université Bordeaux II<br>Doctorat en sciences                              |
| 1992 - 1993 | University of Southampton<br>Fellowship immuno-pharmacology                 |
| 1990 - 1991 | <a href="#">Université Paris 5 - Descartes</a><br>DEA de physiologie        |
| 1988 - 1989 | <a href="#">Institut Pasteur (Institut Pasteur)</a><br>Immunologie générale |
| 1975 - 1989 | Université Bordeaux II<br>Doctorat en médecine                              |



## European University Association (EUA)

---

Catégorie : Associations, réseaux

---

### Général

---

|                            |   |
|----------------------------|---|
| Date de création           | 2001  |
| Statut                     | Association   |
| Implantations (dont siège) | Bruxelles (siège)   |
| Missions et objectifs      | Représenter les universités et les conférences nationales des présidents d'université |
| Membres                    | 900 membres issus de 49 pays  |
| Présidence                 | Président : Josep Maria Garrell (01/07/2023)  |
| Secrétaire général(e)      | Amanda Crowfoot (janvier 2020)  |